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Лечу уже третье поколение 
земляков

Стоматология в лицах

что ее руководителя многие знают в лицо.
 Он отмечает, что пациенты из сельской 
местности – более вежливые, даже благодар-
ные и милосердные, а вот городские жители, 
особенно молодые, могут, садясь в кресло, и 
диктофон, и камеру на запись включить. 
Зачем? Что они этим демонс трируют? 
Недоверие к докторам? Так ведь насильно их к 
дантисту никто не тянет… Сам-то он многое в 
жизни повидал, и к такому поведению 
относится почти философски, а вот за коллег 
переживает – обидно ведь им.
 Андрей Дозморов на себе испытал этапы 
развития стоматологической помощи в 
территории – не всегда административные 
решения «сверху» несли с собой плюсы, были и 
минусы, с которыми ему приходится сталки-
ваться и по сей день. К примеру, очень волнует 
его существенная разница в оплате труда 
стоматологов Добрянского района и врачей 
поликлиники и стационара общего профиля – 
не в пользу первых. Вроде бы и те, и другие в 
одном районе живут, одних пациентов лечат, 
но у «общих» есть «сельская» надбавка, а вот 
стоматологи ее лишены. Как депутат Добрян-
ского городского округа Дозморов многие 
вопросы, связанные с местным здравоохране-
нием, может решить, но вот с этой проблемой 
ему без «высокой» помощи не справиться.
 Кстати, депутатом земляки его избирают 
уже в 5-й раз.  Его авторитет помогает 
эффективно решать кадровые проблемы, 
вечную головную боль руководителей 
медицинской отрасли. Как итог - на сегодняш-
ний день среди стоматологов района этой 
проблемы не существует. По инициативе 
народного избранника пригласили этих 

специалистов с Алтая, из Саранска, дали им 
квартиры – закрыли дефицит.
 Приезжим в Добрянке нравится – природа 
изумительная, инфраструктура достойная, до 
Перми недалеко, и для профессионального 
роста все возможности есть.
 Очень активно, как руководитель и 
депутат, Андрей Калинович сотрудничает с 
компанией ЛУКойл, ведущей свой бизнес в 
Добрянском районе. Стоматполиклиника 
участвует во всех программах, проектах и 
грантах компании. Благодаря этому был 
приобретен автомобиль для доставки врачей в 
отдаленные поселки, стоматологическая 
установка, в нескольких селах оборудованы 
детские стоматкабинеты. В поселках Камский и 
Вильва построены амбулатории и также 
оснащены стоматкабинеты.
 У него насыщенная, активная профессио-
нальная и общественная жизнь. Но не только 
этим живет человек. Рыбалка и охота – 
любимые увлечения. Они помогают Андрею 
Калиновичу и напряжение от нелегкой 
рабочей недели снимать, и с добрыми 
друзьями увидеться.
 А как в Добрянке иначе? Ведь ее название – 
от слова «добро»…

 2 0  н о я б р я  А н д р е й  Д о з м о р о в , 
руководитель Добрянского филиала Краевой 
клинической стоматполиклиники, отметил 
свое 60-летие.
 Вся его биография связана с родным 
городом – Добрянкой. Покидал он ее лишь на 
время обучения в Пермском мединституте, 
интернатуры и службы в армии.
 Семья Дозморовых среди земляков 
п оч етн а  и  у в а ж а е м а .  Су п ру га  А н д р е я 
Калиновича – тоже врач, поженились они 
через год после окончания ПГМИ. Ирина 
Юрьевна долгое время работала в местной 
администрации, так судьба сложилась, а муж 
ее всю свою жизнь посвятил медицине. 
Воспитали сына Романа, дочь Юлию, а теперь 
радуются трем внучатам.
 Внуки – третье поколение семейства 
Дозморовых, так же, как и маленькие пациенты 
Андрея Калиновича: он в свое время лечил их 
бабушек и дедушек, потом пап и мам, теперь 
вот и малышей лечит.
 «Я, хоть и хирург, - говорит наш герой, - но 
не страшный доктор. К каждому мальчику или 
девочке умею найти подход, и в мой кабинет 
они приходят без боязни и слез – будь то 
удаление зуба или травма. Потом, встречая на 
улице, улыбаются, здороваются…».
 Добрянский район насчитывает 42 тысячи 
жителей, и практически каждый из них не один 
раз побывал в своей стоматполиклинике, так Анрей Калинович с коллегами

 От всей души поздравляю вас с наступаю-
щим Новым 2025 годом и Рождеством!

 Традиционно встреча Нового года связана 
с надеждой на лучшее и верой в будущее. 
Отмечая этот чудесный праздник, желаю вам 
вспомнить все хорошее в минувшем году и 
вступить в следующий год с новыми созида-
тельными устремлениями.

 Уходящий год вновь показал всем нам, как 
в а ж н о  о с т а в а т ь с я  н е р а в н о д у ш н ы м и , 
приходить на помощь тем, кто нуждается. 
Уверен, в новом, 2025 году мы будем больше 
заботиться друг о друге. 

Дорогие коллеги! 

Новиков Александр Юрьевич,
Президент Пермской региональной 

ассоциации стоматологов 

 Пусть новый год принесет в каждый дом 
радость и счастье, веру в добрые перемены и 
надежду на лучшее!

 Желаю всем вам крепкого здоровья, 
благополучия в семье, добра, новых идей и 
научных открытий,  к арьерного рос та, 
профессиональных достижений.
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Новости СтАРИтоги XVIII Съезда 
Стоматологической Ассоциации России

 24 сентября 2024 года в Москве, в МВЦ 

«Крокус Экспо», состоялся очередной XVIII 

Съезд Стоматологической Ассоциации России 
(СтАР),  в работе которого участвовали 

де легаты из  бо льшинс тва российских 
регионов,  в  том чис ле предс тавители 
П е р м с к о й  р е г и о н а л ь н о й  а с с о ц и а ц и и 

стоматологов: А.Ю. Новиков, Н.Б. Асташина, 
М.А. Гилева и Д.Г. Сметанин.
 Делегатов съезда поприветствовала 

заместитель министра здравоохранения РФ 
Семенова Татьяна Владимировна и председа-

тель Национальной Медицинской палаты 

Рошаль Леонид Михайлович.

 Н а  с ъ е з д е  б ы л и  п о д в е д е н ы  и то г и 
трёхлетнего цикла работы. Отчет о работе 

уходящего президента СтАР профессора 
Андрея Ильича Яременко Съезд признал 

удовлетворительным и указал на возможные 

векторы для работы нового президента.
 Яременко А.И. торжественно поздравил и 

вручил благодарственные письма в честь 30-
летия Пермской региональной ассоциации 
стоматологов Асташиной Наталии Борисовне 

и Гилевой Марии Александровне.
 После обсуждения и утверждения отчётов 
состоялась официальная передача полномо-

чий президента Ассоциации элект-президенту 
Ринату Ахмедулловичу Салееву, который стал 

президентом СтАР на ближайшие 3 года. 

Новым элект-президентом СтАР в ходе тайного 
голосования избран Дмитрий Александрович 

Трунин - почетный президент СтАР, профес-
сор, доктор медицинских наук.
 Затем, в соответствии с повесткой дня 

съезда, были сформированы коллегиальные 
руководящие органы Ассоциации на период 
2024–2027 годов: утверждён персональный 

состав Совета СтАР, избраны Правление СтАР 
и Контрольно-ревизионная комиссия СтАР. 

В состав Совета от Пермского края вошли 

президент ОО «ПРАС», главный врач ГБУЗ ПК 
«Краевая клиническая стоматологическая 
поликлиника» Новиков Александр Юрьевич и 

вице-президент ОО «ПРАС», заведующая 
кафедрой ортопедической стоматологии 

ФГБОУ ВО ПГМУ им. академика Е.А. Вагнера 

Асташина Наталия Борисовна.
 Поздравляем коллег с назначениями и 

желаем активной и творческой работы, 
направленной на развитие и процветание 
российской стоматологии.

Совет Стар

Передача флага СтАР новому Президенту
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 В  ч е с ть  праздничной даты в  Перми 
9 февраля 2024 г. прошел Первый стоматологи-
ческий форум. Мероприятие, прошедшее 
в Международный день стоматолога, было 
посвящено 30-летию Пермской региональной 
Ассоциации стоматологов. 
 Во Дворце молодежи собрались более 
500 участников: члены Ассоциации, ведущие 
специалисты и эксперты государственных и 
коммерческих организаций, представители 
профессионального сообщества, студенты, 
гости.  
 Учас тников форума приветс твова ли 
Министр здравоохранения Пермского края 
Анастасия Крутень, Президент Стоматологи-
ческой Ассоциации России, д.м.н. профессор 
Андрей Яременко, Президент Пермской 
региональной Ассоциации стоматологов 
Александр Новиков, и.о. ректора ПГМУ им. ак. 
Е.А. Вагнера Анна Благонравова и другие. В 
этот день благодарственными письмами были 
награждены 20 человек, внесшие наибольший 
вклад в развитие стоматологической отрасли 
региона.
 Министр здравоохранения Пермского края 
Анастасия Крутень в приветственном слове 
отметила вклад Ассоциации в непрерывное 
медицинское образование стоматологов 
региона, повышение квалификации действую-
щих специалистов, подготовку молодых 
кадров.
 «Стоматология - очень прогрессивная 
отрасль, которая динамично развивается. Это 
касается внедрения современных технологий, 
появления новых материалов и лечебно-
диагностического оборудования в стоматоло-
гии. Хочу отметить, что в Пермском крае 
активно развиваются имплантация зубов, 
цифровая диагностика, освоение современ-
ных расходных материалов, что позволяет 
оказывать жителям Прикамья качественную 
стоматологическую помощь», - подытожила 
Анастасия  Крутень.  

 Научно-прак тическ ую конференцию 
«Современная стоматология: диагностика, 
лечение, профилактика» открыла руководи-
тель вуза Анна Благонравова, рассказав о 
перспективах развития стоматологического 
образования в Пермском медицинском 
университете, продолжив тему подготовки 
кадров для стоматологической отрасли 
региона.  
 Поздравляя пермских коллег, президент 
Стоматологической Ассоциации России 
Андрей Яременко отметил вклад Прикамья в 
консолидацию профессионального сообщес-
тва на уровне страны: «Именно Пермская 
ассоциация находилась у истоков создания 
всероссийского сообщества стоматологов. 
И до сих пор вы остаетесь самым первым, 
самым успешным и самым крупным регио-
нальным объединением стоматологов».  
 На Форуме активно обсуждались вопросы 
цифровизации, которые отразила в своем 
докладе заместитель министра здравоохране-
ния Прикамья Оксана Мелехова. Эта тема 
вызвала большой интерес у стоматологов 
частных медицинских организаций, в связи с 
тем, что в настоящее время идет их активная 
интеграция в Единую информационную 
систему здравоохранения Пермского края.
 Программа Форума была очень насыщенна. 
Сразу на пяти площадках прошли тематичес-
кие научно-практические конференции, 
4 дискуссионных сессии и 10 мастер-классов.

Пермская Ассоциация стоматологов   
отметила 30-летний юбилей 

 По мнению участников конференции, 
мероприятие прошло на высоком научно-
деловом уровне. Стоматологи обменялись 
н а к о п л е н н ы м  о п ы то м  и  п е р е д о в ы м и 
практиками. Молодые врачи получили новые 
знания, что позволит им в дальнейшем 
применить их для решения практических 
задач в стоматологии.
 «О т лица организаторов я сердечно 
благодарю всех, кто внес свой вклад в 
организацию и проведение мероприятия. 
Благодаря вам мы увидели счастливый блеск в 
глазах наших ветеранов, увлеченные лица 
студентов и ординаторов, радость от встреч с 
коллегами и сокурсниками!», - отметила 
заведующая кафедрой ортопедической 
стоматологии ПГМУ им. Вагнера Наталия 
Асташина.
 « М н о г о е  у ж е  с д е л а н о ,  н о  п е р е д 
Ассоциацией стоит еще немало задач, которые 
предстоит решить. Необходимо постоянно 
работать над тем, чтобы четко формулировать 
профессиональную позицию и доводить её до 
реализации в виде нормативных документов, 
что приведет к улучшению доступности и 
повышению качества стоматологической 
помощи, а также повысит статус стоматолога», 
- подытожил событие Президент Пермской 
региональной Ассоциации стоматологов 
Александр Новиков.

С места событий

Выставка стоматологического 
оборудования

Открытие научно-практической конференции

Участники Пермского стоматологического 
форума

Награждение Благодарственными 
письмами СтАР

Мастер-класс для зубных техников
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Городской стоматологической 
поликлинике №3 исполнилось 55 лет

 Г С П  № 3  – 
старейшая стоматоло-
гическая поликлиника 
Перми. Именно здесь 
з а к л а д ы в а л и с ь 
основы стоматологи-
ческого дела. Третья 
стоматполиклиника, 
которую возглавил 
главный стоматолог 
П е р м и  В а л е н т и н 
З у б а к и н ,  о т к р ы л а 
двери для взрослых и 
детей Дзержинского и 
И н д у с т р и а л ь н о г о 

районов в 1969 году.
 Прием велся в 2 лечебных, хирургическом и 
детском отделениях. Открылись филиалы 
в микрорайоне «Пролетарский», начало 
работать большое ортопедическое отделение 
на улице Крисанова, 10. В школах и на 
п р е д п р и я т и я х  б ы л а  р а з в е р н у т а  с е т ь 
профилактических кабинетов. По словам 
ветеранов 3-ей с томато логической,  в 
поликлинике всегда стремились к использова-
нию современных методик. Благодаря тесному 
сотрудничеству с кафедрой терапевтической 
с томато логии в  прак тик у  оперативно 
внедрялись новые технологии, препараты, 
расходные материалы. Хирурги «тройки» были 
первыми,  к то использовал передовые 
технологии лечения пародонтологических 
больных с широким применением хирурги-
ческих и комплексных методов терапии. Врачи 
ГСП №3 успешно решали междисциплинарные 
вопросы лечения сложных случаев. По словам 
врачей, эти разработки, имевшие большой 
положительный опыт, в последующем были 
внедрены в других стоматологических 
поликлиниках Перми. Яркой страницей 
истории учреждения стало проведение 
диспансеризации беременных и самых 
маленьких пациентов от рождения до 3 лет для 
выявления зубочелюстных аномалий в конце 
1980-х годов. Благодаря системному и 
в ы с о к о п р о ф е с с и о н а л ь н о м у  п о д х о д у 
отделение достигло впечатляющих результа-
тов, которые легли в основу 10 научных 
печатных работ.
 Начиная с 2010 годов, в поликлинике 
активное развитие получили информацион-
ные технологии. Сначала была организована 
локальная сеть, связавшая все филиалы, 
рабочее место каждого врача было оборудо-
вано компьютером, внедрена программа для 
загрузки и архивации рентгеновских снимков 

с доступом для каждого врача. С января 2015 г. 
поликлиника первой среди стоматологичес-
ких учреждений перешла на работу в ЕИСЗ ПК, 
что позволило автоматизировать работу 
врачей в части оформления медицинской 
документации, ведения электронной истории 
болезни.
 В этот же период проведен масштабный 
ремонт, закуплено современное оборудова-
ние - компрессорная станция, операционный 
микроскоп, ультразвуковой пародонтологи-
ческий центр, стоматологические установки, 
аппарат для лечения пародонта, рентгенов-
с к и й  ц и ф р о в о й  п а н о р а м н ы й  а п п а р ат, 
диагнос тический сканер.  В час тнос ти, 
модернизации подверглись алгоритмы 
в з а и м о д е й с т в и я  с  п а ц и е н т а м и :  б ы л а 
оптимизирована работа регистратуры, 
улучшена маршрутизация пациентов по 
поликлинике, сокращено время пребывания 
пациента на уровне регистратуры. В 2018 году 
в поликлинике создан колл-центр, налажена 
система информирования пациентов для 
первичных и повторных приемов с помощью 
звонков и смс-оповещений. Благодаря 
принципам береж ливого производства 
процент неявок удалось снизить до 13%, 
удовлетворённость пациентов возросла до 
95%. Сегодня более 75% посещают поликлини-
ку по предварительной записи.
 «Меняется время, подходы, усложняются 
процессы и технологии, перед здравоохране-
нием постоянно ставятся новые задачи. 
И найти оптимальное решение бывает 
непросто. Но опыт и традиции, которые были 
заложены в учреждении с его основания, 
позволяют коллективу оставаться фундамен-
том, на котором можно строить будущее и 
двигаться вперед. Именно поэтому многие 
процессы, применяемые сейчас повсеместно 
в стоматслужбе, начинали отрабатываться 

именно здесь», - считает главный врач ГСП №3 
Ирина Багаутдинова.
 С е го д н я  к а ч е с т в е н н а я  и  д о с т у п н а я 
с томато логическ а я помощь в  ГС П  №3 
оказывается жителям Дзержинского района, 
где проживает более 173 тысяч человек. 
Прием ведется на Плеханова, 61 и еще в двух 
структурных подразделениях. В каждом 
филиале создана уютная атмосфера, понятная 
навигация, в детском отделении есть мягкий 
у г о л о к ,  г д е  м а л е н ь к и е  п а ц и е н т ы 
с удовольствием играют. В поликлинике 
практически поименно знают семьи, которые 
в течение нескольких поколений лечатся 
здесь.
 «В приоритете по-прежнему профилактика 
заболеваний полости рта и диспансеризация. 
Реализуется проект по диспансерному 
наблюдению, раннему выявлению онкопато-
логии. Ведется проактивное приглашение 
пациентов в поликлинику для прохождения 
профилак тического осмотра.  Большое 
внимание уделяется просветительской работе 
– разработаны 5 модулей стоматологического 
здоровья пациентов.
 На базе нашей поликлиники в 2023 году был 
р е а л и з о в а н  с т о м а т о л о г и ч е с к и й  э т а п 
пилотного проекта «Корпоративная програм-
ма профилак тики с томатологического 
здоровья среди трудоспособного населения 
промышленного предприятия г. Перми». 
Итогом работы явились четыре рационализа-
торских предложения, включая Стандартную 
операционную процедуру «Диагностика 
повышенной стираемости зубов».
 Одной из сильных сторон поликлиники во 
все времена была школа наставничества, 
которая помогла многим действующим 
стоматологам состояться в профессии. 
Ежегодно в ГСП №3 для практического 
обучения приходят студенты ПГМУ, учащиеся 
медицинского колледжа, в поликлинике 
регулярно проходят встречи с ребятами из 
медицинских классов общеобразовательных 
школ Дзержинского района. По-прежнему ГСП 
№3 является стартовой площадкой для 
молодых специалистов, которые, используя 
огромный опыт поликлиники, реализуют свои 
профессиональные и научные задумки.
 Но главное для нас – здоровье и благополу-
чие наших пациентов. И для этого коллектив 
ГСП №3 готов и дальше прилагать все свои 
знания, навыки и опыт. Этот ориентир был 
определен 55 лет назад и более чем полувеко-
вая история третьей стоматологической 
является достойным тому подтверждением», - 
подытожила главный врач ГСП №3 Ирина 
Багаутдинова.

 От имени группы компаний «Юнит» хочу 
поздравить каждого из вас с наступающим 
2025-м годом и Рождеством!
Новый год – время перемен и новых начина-
ний. Я искренне верю, что грядущий год 
принесет нам еще больше возможностей для 
развития и улучшения качества наших услуг.        
 П ус ть  2 0 2 5 - й  п р и н е сёт  в а м  н о в ы е 
профессиональные достижения, успехи и 
благополучие! Пусть ваша работа приносит 
удовлетворение и радость, а каждый пациент 
уходит от вас с улыбкой на лице. 
 Желаю вам здоровья, счастья, успехов во 
всех начинаниях и достижениях новых 
вершин! 

Карманов Юрий Петрович,
Генеральный директор группы 

компаний «Юнит»

Поздравляем!

Главный врач ГБУЗ 
ПК ГСП №3 
Багаутдинова Ирина 
Вячеславовна

Сотрудники ГБУЗ ПК ГСП №3

Прием ведет врач-стоматолог-терапевт 
высшей квалификационной категории 
Гребнева Людмила Валентиновна

Дорогие коллеги! 
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«Точкой открытий» для ребят стала стоматология

 В июне в Краевой клинической стоматоло-
гической поликлинике побывала группа детей 
из летнего городского образовательного 
л а ге р я  « Точ к а  отк р ы ти й » .  Н а с то я щ и м 
открытием для школьников стала вселенная 
под названием «стоматология». Несмотря на 
юный возраст,   дети не просто узнали 
полезную информацию о здоровье полости 
рта и гигиенических навыках, но и впервые в 
своей жизни помогли врачам смешивать 
пломбировочные материалы и даже сделать 
слепки.
 Такая увлекательная экскурсия стала 
результатом сотрудничества интерактивного 
музея «Парк науки» при Пермском госуда-
рственном гуманитарно-педагогическом 
университете и  Краевой к линической 
стоматологической поликлиники. Погружение 
в профессию врача-стоматолога началось с 
экскурсии по поликлинике и рассказа о работе 
специалистов. Прежде всего, все ребята 
оделись в медицинскую одежду и сразу стали 
юными стоматологами, изучая со знанием дела 
специфику профессии. После небольшого 
инструктажа дети посетили отделения, где их 
вс тречали сотрудники полик линики и 
рассказали про хирургическую, ортопедичес-
кую и терапевтическую стоматологию, об 
особенностях работы кабинета неотложной 
помощи. Школьники с интересом изучили 
и н с тру м е н ты  с то м ато л о га ,  и х  в и д ы  и 
предназначение, узнали для чего и как 
используется оборудование, в том числе 
высокотехнологичное.
 «Те ребята, кого с первых минут увлекла 
стоматология, на мастер-классе самостоятель-
но сделали слепки с моделей челюстей и 

потренировались на манекене методикам 
ушивания раны полости рта. Восторг вызвала 
химическ а я реакция при смешивании 
пломбировочных материалов, процесс 
превращения в твердую и крепкую пломбу. 
Хочу отметить, что у некоторых ребят очень 
ловко получилось повторять показанные 
манипуляции.
 В нашей поликлинике накоплен опыт 
проведения экскурсий для детей разного 
возраста. Поэтому траектория посещения 
выстроена таким образом, чтобы ребята 
п о лу ч и л и  и н те р е с ну ю  те о р етич е с к у ю 
информацию и обязательно подкрепили её 
практическими манипуляциями. Молодые 
врачи, задействованные в таких встречах, 
рассказывают на понятном детям языке, в 
эмоциональном и занимательном ключе. Не 
удивительно, что у детей загораются глаза и 
появляется мечта. Уверена, что такое яркое 
событие обязательно оставит след в памяти 
школьников, и в последующем ляжет в основу 
выбора профессии», - подчеркнула замести-
тель главного врача Краевой клинической 
стоматологической поликлиники Мария 
Гилева.
 В конце экскурсии школьникам рассказа-
ли о правилах гигиены полости рта, здоровом 
питании, продемонстрировали правильную 

технику чистки зубов, а ребята сами смогли 
в этом поупражняться на специальных 
моделях. Дети поблагодарили сотрудников 
поликлиники за интересную экскурсию, а от 
них получили познавательные буклеты 
о здоровье полости рта.

Юные участники экскурсии

Дорогие коллеги! 
 В  этот  волше бный период хочетс я 
ос тановитьс я и выразить вос хищение 
каждому из вас за проделанную работу, 
профессионализм и преданность нашему делу. 
Мы все знаем, насколько важна наша миссия 
— заботиться о здоровье зубов и улыбках 
людей.
 П р о ш е д ш и й  г о д  с т а л  д л я  н а ш е г о 
сообщества временем испытаний и побед, 
новых вызовов и достижений. Мы делились 
опытом и укрепляли наши профессиональные 
связи. Я горд тем, что имею возможность 
работать с такими талантливыми и отзывчивы-
ми коллегами по рынку.

Карпинский Дмитрий Юрьевич,
Председатель Гильдии медицинских 

организаций частной системы 
здравоохранения при Пермской 
торгово-промышленной палате

 Примите искренние поздрав лени я 
с наступающим Новым годом и Рождеством! 
  Предновогодняя пора — удивительное 
время, когда мы верим в чудеса и исполнение 
желаний. Мы прощаемся со старым годом: 
п од в од и м  и то ги ,  з а в е р ш а е м  р е ш е н и е 
нынешних проблем, строим планы на будущее.
Этот чудесный праздник несет надежду на то, 
что за боем курантов жизнь изменится к 
лучшему.
 Искренне желаю вам крепкого здоровья, 
творческого и финансового роста, мирного 
неба над головой, стабильности, полезных 
знакомств и приятных открытий, реализации 
новых проектов и покорения новых вершин.

 Желаю вам в Новом году здоровья, 
благополучия и новых творческих успехов. 
Пусть каждый день приносит вдохновение, 
радость от работы и удовлетворение от 
результатов. Надеюсь, что в 2025 году мы 
продолжим развивать наши компетенции и 
внедрять инновации в стоматологии, делая 
нашу профессию еще более значимой для 
общества.

Уважаемые 
коллеги, 
партнеры!

Лунегов Андрей Витальевич,
Директор Некоммерческого партнерства 

«Пермский краевой союз стоматологов»  
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50 лет в профессии и это не предел!

 Татьяна Новоселова  – зубной врач 
Краевой клинической стоматологической 
поликлиники – жизненные и профессиональ-
ные силы черпает в любимом деле, которому 
посвятила более полувека. «Золотой фонд 
поликлиники» - говорит о ней главный врач 
учреждения Александр Новиков: «Много лет 
возглавляя поликлинику, я уверен, что успехи 
и  д о с т и ж е н и я  к о л л е к т и в а  в о  м н о го м 
достигнуты благодаря нашим ветеранам – 
людям, которые не только заложили основы 
стоматологического дела в далеких 1970-80-х 
годах и воспитали не одно поколение 
нынешних специалистов и руководителей.  Их 
профессиональный путь является истинным 
примером служения выбранному делу, 
отношения к пациентам, к коллегам и вообще к 
жизни. Мы очень гордимся ими».
 Так считает не только руководитель, 
коллеги тоже во всем равняются на Татьяну 
Михайловну – безупречный вид, улыбка на 
лице, всегда готова прийти на помощь, 
поддержать, организовать общее чаепитие 
или праздник. А уж её отношение к пациентам 
– детям и их родителям – до сих пор восхищает 
врачей и медсестер поликлиники.
 «Помню, как меня назначили заведующей 
детским отделением. Я,  будучи совсем 
молодым специалистом, переживала, как буду 
руководить таким опытным коллективом. Мне 
очень помогла Татьяна Михайловна, ставшая 
для меня образцом для подражания и 
советчиком. Начиная с внешнего вида, всегда 
безупречного, интеллигентность в общении с 
коллегами и пациентами, а высочайший 
профессионализм не подлежит ни какой 
критике.  Детский прием всегда имеет 
повышенную эмоциональную напряженность, 
но, несмотря на это, приемы у Татьяны 
Михайловны всегда были очень спокойными, 
доброжелательными. Чувство поддержки 
такого опытного специалиста для меня стало 
определяющим и как для врача, и как для 
руководителя. Она, по сути, мультидисципли-
нарный специалист, который обладает таким 
количеством навыков, что далеко не каждый 
врач может с ней сравниться. Я не преувеличу, 
если скажу, что Татьяна Михайловна – душа 
нашего коллектива, где ты чувствуешь себя 
всегда как дома. Это уникальный случай: 
отработать в детской стоматологии более 50 
лет и сохранить доброе сердце, человечность, 
красоту, психологическую устойчивость под 
силу только «герою нашего времени»», - 
рассказывает о наставнике заместитель 
главного врача по медицинской части ККСП 
Мария Гилева.
 Сама Татьяна Новоселова всегда мечтала 
быть зубным врачом. Впервые в детстве 
посетив зубной кабинет, девочка на всю жизнь 
влюбилась в профессию. Блестящие инстру-

менты, стеклышки с препаратами, добрые 
врачи, белые халаты – все это запало в душу 
навсегда. И мечта воплотилась в жизнь! 
В мединститут не прошла по конкурсу, но идею 
не оставила и через год стала студенткой 
медицинского училища, которое окончила 
с отличием. Учиться Татьяне нравилось, 
ко всему был интерес. По распределению 
уехала работать в г. Нытву, где и прошло 
первое погружение в профессию.
 «Стоматологов здесь не было вовсе, 
поэтому я вела и взрослый, и детский прием. 
Не передать словами насколько запущенные 
случаи у взрослых мне пришлось исправлять, я 
делала буквально все – и оперировала, и 
лечила, и удаляла зубы. В день принимала 
больше 70 человек. Помню случай, привезли 
больного из туберкулезного диспансера с 
травмой и кровотечением, от шевеления 
языка зубы просто вываливались. Мне 
пришлось удалить несколько зубов. Назначи-
ла повторный прием. А на следующий день мне 
сообщили, что пациент умер. Конечно, 
причиной стало основное заболевание. Но для 
меня это стало жуткой трагедией, которая 
кардинально отразилась на моей дальнейшей 
работе. Мне всегда больше нравилось лечить 
детей, но тут я окончательно для себя решила, 
что в дальнейшем буду только детским зубным 
врачом.
 Отработав полтора года в Нытве, я 
переехала в Пермь – супругу, молодому врачу-
ординатору, дали квартиру. И буквально через 
несколько дней я вышла работать в зубовра-
чебный кабинет Краевой детской больницы. 
Это было 23 апреля 1973 года. Спустя две 
реорганизации, через создание стоматполик-
линики №6 и последующей её трансформации 
в Краевую поликлинику, моим местом работы 
стало детское стоматологическое отделение», 
- рассказала Татьяна Новоселова.
 Её всегда отличала смелость в принятии 
решений и ответственности за них. Поэтому 
Татьяна Михайловна никогда не боялась 
браться за сложные случаи, осваивать новые 
методики и внедрять их в работу. Плюс умение 
видеть в работе источник вдохновения и 
доброты. За это её уважают и коллеги и 
пациенты – она всегда находит нужные слова и 
для малышей, и для их родителей, чтобы 
лечение прошло максимально эффективно и 
безболезненно.
 «К сожалению, с каждым годом здоровье 
зубов и полости рта у детей ухудшается. А ведь 
у нас накоплен прекрасный опыт по профилак-
тике стоматологических заболеваний. Еще 30-
40 лет назад на базе нашей поликлиники была 
разработана уникальная система профилакти-

ки заболеваний зубов и десен у детей. Весь 
Индустриальный район был поделен на 
участки по 2 школы и 2 детских сада. На каждом 
участке весь год работали врач и медсестра. 
Для каждой организации создавался паспорт, 
где было зафиксировано все: заболеваемость 
по нозологиям, проведенное лечение, 
профилактические мероприятия, группы 
здоровья и т.д. В течение многих лет можно 
было отслеживать динамику. Велась систем-
ная профилактика, в том числе с использова-
н и е м  у к р е п л я ю ще го  зу б ы   п р е п а р ата 
фтористого лака на основе пихтового масла. И 
детишки уже знали для чего это делается, 
сколько надо подождать, чтобы лак зафикси-
ровался. Родители были очень довольны! 
Проводились дни здоровья, детей учили 
чистить зубки. В течение многих лет эти ребята 
наблюдались у нас, доверяли, уровень 
интенсивнос ти и распрос траненнос ти 
кариеса был сведен фактически к нулю, 
сохранялась преемственность. К сожалению, с 
год а м и  эта  р а б ота  со к р ати л а с ь  и з - з а 
отсутствия кадров, изменившегося отношения 
родителей в целом к медицине, и выбору 
медицинской организации», - сетует Татьяна 
Михайловна.
И сейчас нередко на прием к зубному врачу 
приходят бывшие пациенты – сегодняшние 
родители, которые уже приводят своих детей. 
Узнают своего врача и благодарят за их 
здоровые зубы. «Видя здоровые улыбки, 
понимаю, как все же хорошо, что я зубной 
врач!», - признается Татьяна Новоселова. И с 
таким настроем она ходит каждый день на 
работу уже больше 50 лет! И это несмотря на то, 
что пос ледние несколько лет  Татьяна 
Михайловна занимается одним из самых 
сложных направлений – ведет экстренный 
прием детей. От неё требуется быстрота 
принятия решений, правильная маршрутиза-
ция к требуемому специалисту и квалифици-
рованное оказание неотложной стоматологи-
ческой помощи. А обратиться могут с чем 
угодно – выбитыми постоянными зубами, 
тр е бу ю щ и м и  р е п л а н та ц и и ,  ч е л ю с тн о -
лицевыми травмами. Ребенок в стрессе, 
родители в шоке и надо найти подход, чтобы и 
помощь оказать, и взрослых успокоить. Это 
могут далеко не все врачи, некоторые уходят 
из отделения.
 «Я очень люблю свою профессию, люблю 
трудиться и помогать людям. Благодарна моим 
р од и те л я м  и  с е м ь е  з а  та к о й  м о щ н ы й 
внутренний стержень, который позволяет мне 
долгие годы не выгорать и продолжать с 
полной самоотдачей ежедневно оказывать 
стоматологическую помощь детям. Во многом 
этому способствует удивительная атмосфера, 
которая сложилась в коллективе детского 
отделения поликлиники. Мы не просто 
искренне дружим, в какой-то степени мы стали 
друг для друга семьей. Внутренний микрокли-
мат, чувство плеча, все времена – и счастливые 
и трагические – переживали вместе и дружно. 
У нас много сотрудников, кто трудится 
десятками лет. И я рада быть частью этого 
замечательного коллектива и надеюсь 
работать столько, сколько позволит судьба», - 
подытожила Татьяна Новоселова.  

Новоселова Татьяна Михайловна Главный врач ГБУЗ ПК ККСП Новиков А.Ю. 
вручает Благодарственное письмо 
Министерства здравоохранения 
Пермского края
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ПЛАН РАБОТЫ ОО «ПЕРМСКАЯ РЕГИОНАЛЬНАЯ 
АССОЦИАЦИЯ СТОМАТОЛОГОВ» НА 2025 ГОД

 З н а к о м с т в о  с  и н н о в а ц и о н н ы м и 
технологиями лечения онкогематологических 
заболеваний у детей прошло благодаря 
экскурсии в Национальный медицинский 
и с с л е д о в а т е л ь с к и й  ц е н т р  д е т с к о й 
гематологии, онкологии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогачева. Ознакомиться с самыми 
современными методиками диагностики и 
лечения, а также наладить деловые контакты 
смогла заместитель главного врача Краевой 
стоматологической поликлиники, детский 
с т о м а т о л о г  М а р и я  Ги л ё в а .  П о с е т и т ь 
инновационный высокотехнологичный 
корпус Центра можно было в рамках конгресса 
«Национальное здравоохранение 2024», 
прошедшего осенью нынешнего года в 
Москве.
 Учас тников вс третили замес титель 
генерального директора Центра Андрей 
Лопатин, завотделом ядерной медицины 
Юрий Ликарь, заведующий производственной 
аптекой Евгений Бадрин и врач-хирург Егор 
Чечев. В ходе экскурсии они познакомили 
представителей из Пермского края и Москвы с 
первым в России отделением детской 
онко логии,  хирургии го ловы и  шеи и 
нейрохирургии. Показали коллегам центр 
ядерной медицины полного цикла – от 
наработки радионуклидов, производства 
радиофармпрепаратов до диагностики и 
лечения.

 «Надо отметить, что сюда попадают дети с 
самыми сложными и тяжелыми диагнозами, в 
т о м  ч и с л е  о б ш и р н ы м и  о п у х о л е в ы м и 
процессами, труднодиагностируемыми, 
интенсивно прогрессирующими. В том числе 
злокачественными новообразованиями в 
об лас ти височно-че люс тного с ус тава . 
Благодаря ядерной медицине есть возмож-
ность разрабатывать и внедрять новые 
методики диагностики и лечения, позволяю-
щие добиться улучшения качества жизни 
пациента, обеспечивающие долгосрочную 
ремиссию. Многие дети сюда направляются, 
когда химиотерапия и хирургия оказываются 
бессильны. Это уникальные технологии, 
которые сегодня есть в России и сконцентри-
рованы они в НМИЦ им. Рогачева.
 В детской стоматологии злокачественные 
новообразования встречаются нечасто, но 
каждый врач должен быть готов заподозрить 
онкопатологию, и знать, куда направить для 
дальнейшего лечения и наблюдения своего 
пациента.  Благодаря визиту в Центр Рогачева 
и знакомству с коллегами мы узнали об 
инновационных возможностях, которые есть в 
нашей стране. Мы сможем при необходимости 
направлять своих пациентов для диагностики 
и лечения в отделение детской онкологии, 
хирургии головы и шеи НМИЦ им. Рогачева», - 
отметила Мария Гилёва.
 По словам Марии Гилевой, московские 
врачи рекомендуют при диагностически 
неясных случаях использовать телемедицин-
ские консультации со специалистами Центра, 
направлять в рамках региональных квот на 

Вид и наименование мероприятия Срок проведения

Международная научно-практическая конференция врачей-стоматологов «Междисциплинарные 
исследования в стоматологии для активного долголетия»

25 января 2025 г.

Проведение заседаний Правления ассоциации ежеквартально

Семинар ко дню стоматолога: «Особенности имплантации при полном отсутствии зубов. 
Протезирование на 4-х и 6-ти имплантатах. За и против» февраль 2025 г.

Издание газеты «Стоматология Прикамья» 1 раз в год

Научно-практическая конференция, посвященная 90-летию кафедры ортопедической стоматологии 
ПГМУ им. ак. Е. А. Вагнера «Современная стоматология: опыт прошлого – фундамент будущего» 
в рамках Пермского стоматологического форума

апрель 2025 г.

V Международная научно-практическая конференция врачей-стоматологов «Онконастороженность 
в стоматологии» в рамках Всемирного месячника по борьбе с раком полости рта 
(Oral Cancer Awareness Month, OCAM)

октябрь 2025 г.

Ведение реестра членов ОО «ПРАС»

в течение года

Всероссийская с международным участием научно-практическая конференция «Функциональная 
и цифровая стоматология» декабрь 2025 г.

12 апреля 2025 г.

Участие в аккредитации выпускников стоматологического факультета ПГМУ им. ак. Е.А.Вагнера,
ординаторов, врачей

Отчетно-перевыборная конференция ОО «Пермская региональная ассоциация стоматологов»

в течение года

Пермские стоматологи заручились поддержкой 
коллег из НМИЦ им. Дмитрия Рогачева

углубленное обследование. Врачи НМИЦ 
подчеркнули высок ую эффек тивнос ть 
инновационных методик ядерной медицины, 
которые широко и успешно применяются при 
лечении наиболее тяжелых детей.
 «Такие экскурсии помогают профильным 
специалистам из регионов познакомиться с
передовым опытом в  организации отечес-
т в е н н о й  м е д и ц и н ы ,  а  т а к ж е  п о н я т ь ,  
какие  высокие технологи  и  можно задейство-
вать в детской онкогематологии и хирургии, 
чтобы адресно направлять пациентов из 
регионов», - отметил профессор Андрей 
Лопатин.
 Раннее вы яв ление онкопато логии, 
развитие методик высокотехнологичного 
лечения с использованием инновационных 
технологий являются задачами, закрепленны-
ми в проекте «Борьба с онкологическими 
з а б о л е в а н и я м и »  н а ц п р о е к т а
«Здравоохранение».
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